

Los Debates

ANO XIII

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM 1947

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, à precios convencionales.

TORTOSA

Viernes 15 de Septiembre de 1899

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3,
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31
Cebrian y Compañía.

REFORMAS

De un día á otro se publicará por el ministerio de Gobernación el cuestionario que se propone dirigir á todas las provincias, ayuntamientos y demás entidades interesadas y competentes en la materia para conocer de ese modo la opinión del país en las reformas que intenta llevar á cabo en la ley orgánica provincial. La contestación habrá de darse en todo lo que resta del año, según dicen los que se suponen enterados. Como podríamos incurrir en error tratando de tan importante materia sin conocer antes el pensamiento del Sr. Dato, aunque se dice que se inspira como principio general en la más amplia descentralización, nos reservamos exponer por ahora opiniones de ninguna clase acerca del asunto; pero es de suyo tan vital, depende de él en tal manera que en lo futuro tenga España una buena administración pública; está tan relacionado el problema con el principio de la union y solidaridad nacional; tiene, en fin, tanto que estudiar y exige tanto tacto para ser tratado y resuelto con acierto, que si es prudente no adelantar ideas acerca del fondo de la cuestión, también lo es, y no poco, ir preocupándose de ella y llamar la atención de todos aquellos que por los cargos que desempeñan ó por sus condiciones personales han de verse en el caso ó tienen la obligación moral de intervenir en la discusión y solución que se le dé.

Círculo medio entre el municipio y el Estado es la provincia, organismo discutible para algunos autores que le consideran casi inútil, cuando no innecesario ó perjudicial, mientras que otros le tienen por esencial para la mejor vida de la nación, y, como al mismo municipio, por base del Estado. A la par que hay opiniones tan extremas en el campo de la especulación, existe grandísima variedad de ellas entre quienes se muestran sus partidarios, acerca de la forma en que deben desarrollarse en la práctica atribuciones que deben tener, condiciones que deben reunir quienes desempeñen cargos provinciales, etcétera, y todas esas opiniones se han de discutir, ó exponer al menos, en reuniones, prensa, academias etc. con motivo de la reforma que se proyecta. De aquí que consideremos muy en su lugar que si debemos abstenernos

de adelantar ideas, esperando para exponerlas á conocer la obra ministerial, también creemos de todo punto necesario llamar la atención de cuantos han de ser invitados á dar acerca de ellas su opinión y á contestar al cuestionario que precederá al proyecto de ley, y excitar su celo á fin de que vayan preparándose y estudien la cuestión, que es de grandísima importancia para España, y solo de ese modo la obra que resulte reunirá aquellas condiciones indispensables para que en su día sea capaz de producir buenos resultados.

Peca nuestra raza de imprevisora y de querer, en los casos de apuro, que las cuestiones se resuelvan solas ó cuando más por la improvisación, por la idea que de momento se ocurra al llamado á intervenir en ellas, y así suelen salir casi todas, y así han salido cuando hemos llegado al borde del precipicio, del descrédito y de la decadencia. Por eso, repítimos, es hora de que empecemos todos á ocuparnos de esa reforma proyectada, que, como la de la ley municipal, repetimos, tiene capital importancia para el porvenir de la nación.

EL AÑO 1900

En nuestro ilustrado colega *Profesorado Montañés* leemos unas demostraciones de D. Manuel C. Tudón referentes á si el año 1900 es ó no bisiesto, que transcribimos para los aficionados al estudio del Calendario.

Muchos son los que creen que el próximo año de 1900 es bisiesto, puesto que lo fué el año 1896, y no es así, según los datos siguientes:

El tiempo que emplea la tierra en recorrer su órbita al rededor del Sol se llama tropical ó solar y consta de 3 á 5 días, 5 horas, 48 minutos y 49 segundos, ó sean 365 días, 6 horas menos 11 minutos poco más ó menos.

El año vulgar no cuenta más que 365 días; se queda corto, pues, en poco menos de un cuarto de día; de modo que al cabo de cuatro años el tiempo contado en años vulgares adelantaría de un día sobre el tiempo real; en un periodo de 1.500 años adelantaría un año entero.

Habiendo Julio César demostrado este error en el año 45 antes de Jesucristo, mandó añadir un día más al año cada cuatro años; y éstos de 366

días llamábanse bisiestos; la reforma hecha por César se llama Juliana.

Sin embargo, un día cada cuatro años se halla que se han añadido 44 minutos más, lo cual, al cabo de 40 años, daría un total de 4.400 minutos, ó sean un poco más de tres días. Para allanar este inconveniente, Gregorio XII, en 1582, mandó quitar á cada último año de tres siglos consecutivos el día que hace bisiesto á este año, Así, pues, 1700, 1800 y 1900 no son bisiestos; pero el año 2.000 lo será. Esto es lo que se llama la reforma gregoriana.

Salgan, por lo tanto, de su error los que suponen que el año 1900 es bisiesto.

De nuestro servicio especial

Crónica científica

SUMARIO: Inventos soñados.—Un químico afortunado.—El diamante científico.—Química moderna.—Efracos anteriores.—Lo que dice un novelista.—«De no es «ab».—Como se hará.—Una rareza explicable.—Los dos iguales.—¡Que no dispare!

Los pretendidos inventos que en la novela científica y la fantasía de los sabios se han dado tantas veces por realizados, van poco á poco llevándose á la práctica después de mil intentos fallidos y no pocos trabajos inútiles.

No lo han sido los realizados por el célebre químico Harscheel, quien en su laboratorio de Reims parece haber dado con la clave de uno de aquellos hasta hoy irresolubles problemas.

No se trata de ninguno de esos locos intentos como el movimiento continuo, ni hallar el valor exacto de π (la cuadratura del círculo), ni tampoco de la navegación aérea, ni de la submarina, estas últimas ya muy próximas á ser descubiertas, sino de algo que, aún siendo al parecer menos trascendental, tiene, sin embargo, para la Ciencia muchísima importancia.

Se trata de la fabricación científica del diamante; y decimos «científica» porque hasta hoy, hayan dicho lo que quieran los comerciantes, los diamantes falsos no son ni más ni menos que imitaciones industriales, hechas sobre cristales convenientemente dispuestos; pero sin nada de carbono.

Verdad es que la industria ha llegado, en este punto, á una gran perfección; pero ese adelanto para la Ciencia no tenía importancia alguna, aunque para el profano, á la simple vista, fuera lo mismo.

El menos perito en achaques de química sabe perfectamente que el diamante no es sino el carbono cristalizado. Pues bien, la moderna química, que ha llegado á convertir en líquidos muchos gases, tales y tan difíciles de liquidar como el Hidrógeno, no ha logrado cristalizar el carbono, no haciendo, pues, en los laboratorios la que la Naturaleza hizo en el suyo inmenso con una facilidad asombrosa.

¿Qué dificultades se oponen, ó se oponían á ello? Pues, para los modernos experimentadores, una sola. La enormísima presión que es preciso se desarrolle para lograr la cristalización del carbono. Recipiente alguno, de hierro ni platino, podía resistir la temperatura ni la presión á que es preciso someter aquel cuerpo; la más fuerte y resistente envoltura hubiera saltado en mil añicos, como ha ocurrido en todos los intentos que para obtener el diamante verdadero se han hecho hasta ahora.

Julio Verne, en una de sus más celebradas novelas, recurre con su fantasía á un medio ingenioso, pero falso é inverosímil para la seriedad científica: escoge por recipiente un fuerte cañón; allí encierra el carbono en condiciones especiales y rodeando el extraño y resistente receptáculo, previamente tapado á tuerca por su boca de fuego, cubre todo con un montículo de tierra, á modo de horno carbonero. Así lo mantiene largo tiempo.

Pues no otra cosa muy distinta es la que intenta hacer en gran escala Harsched, quien afirma que en ensayos parciales y experiencias en pequeño ha logrado obtener el diamante de carbono.

No pretende él, y no podía ser por menos tratándose de un hombre de su talla, haber resuelto el problema del todo, pero sí haber llgado muy cerca de su solución total. Esto es lo que apenas si importaría ya gran cosa: en los grandes descubrimientos la cuestión es dar el primer paso en firme, que el tiempo y los sabios han de encargarse luego de irlo perfeccionando.

Cuando la caída de una manzana; la ascensión de unas pavesas; el levantarse la tapa donde hierve un líquido y el frotamiento de un trozo de azufre, dan á un hombre el primer aviso de otros tantos descubrimientos, ni la ley de la fuerza de gra-

vedad, ni los globos, ni el vapor, ni la electricidad estaban conocidos en toda su extensión, y sin embargo, sabios posteriores á aquéllos, continuando la labor iniciada, han dado por resultado, la ley de gravitación universal, los *montgolfiers* modernos, el vapor y la electricidad en sus infinitas aplicaciones.

Volviendo, pues, al descubrimiento que nos ocupa, diremos que el sabio de Reims, según indicábamos, empleará como recipiente un tubo fortísimo de acero, de forma aproximada á la de un cañón, de una sola pieza y de paredes no muy gruesas.

La razón, de este último detalle, que parece un contrasentido y que no lo es, es la de evitar así que la dilatación del metal por la excesiva temperatura á que ha de someterse, sea desigual y, por tanto, corra el riesgo de romperse antes.

El acero que compone este tubo es de un temple especial, acerca del cual ha de guardar el secreto del inventor, quien garantiza la seguridad del mismo.

Este tubo se cierra por la parte contraria á la que pudiéramos llamar oído, ó cámara de gases, por un resistente obturador ó tuéca y á más recubierto por fuera con unas chapas resistentes.

Tales son los datos de esta experiencia que en breve confirmará ó echará por tierra los cálculos del químico de Reims.

Solo que aún resultando el verdadero diamante, éste como tal, por lo caro de su elaboración, vendrá á costar lo que uno natural, y se comprende, pues ambos serían diamantes buenos.

Ahora falta saber si, llegado el momento, el famoso cañón que ideó el novelista y que con poca variación empleará el químico, se dispara.

Si es así, que no haga blanco; para eso, vale más que haga un diamante... negro.

DOCTOR TRAVELLER.

(Prohibida la reproducción).

A VUELA PLUMA

A ciencia y paciencia de las autoridades gubernativas y judiciales, y á pesar de las denuncias, querellas y recursos interpuestos, continúa cometiéndose en los felatos de Tortosa el delito de exacciones ilegales con el nombre supuesto de pesas y medidas.

(De La Verdad.)

Abril de 1898.

A pesar de que los Gonzalez sustentaban en la oposición la teoría de que era ilegal el cobro del impuesto de pesas y medidas, hoy que están en el poder, no solo le consideran el más legal de los impuestos, sino que le han aumentado con el *caritativo* objeto de estrujar aun más al contribuyente.

Sirva esto de ejemplo al pueblo, que, en su ceguera, creyó ver un protector de sus intereses en el diputado á Cortes por este distrito D. Teodoro Gonzalez Cabanne.

El director general de Sanidad, doctor Cortezo, efectuará en breve una visita á Barcelona. Según parece, está relacionada con la adopción de algunas medidas sanitarias en previsión de que se altere la salud pública.

Lástima es que el Sr. Cortezo no pueda visitar nuestra ciudad con el mismo objeto y se convencería de la manera como se cumplen aquí las órdenes de la Superioridad, en lo referente al ramo de Higiene pública.

Y no extrañamos que los caciques locales tomen á broma eso de salud del vecindario y empleen la brigada municipal en desmontar solares de propiedad de un particular, cuando debieran dedicarla al saneamiento de la población; lo que si nos extraña es que una persona ilustrada como el señor Gobernador civil de la provincia desoiga las súplicas que le dirige la prensa local, deponiendo todas sus energías cuando de asuntos relacionados con nuestra ciudad se trata.

Uno de estos días se reunirá la Comisión Mixta de Reclutamiento para verificar el sorteo y determinar el cupo definitivo de esta Zona.

La empresa del ferrocarril de M. Z. A. ha concedido rebaja de precios en el pasaje para que puedan asistir forasteros á las fiestas que en honor de Santa Tecla se celebrarán en Tarragona los días 22, 23 del corriente.

Procedente de Barcelona regresó anteayer á la capital nuestro distinguido amigo el coronel del regimiento de Almansa D. Emilio Cremata, á quien recibieron en la estación algunos señores jeres y oficiales.

Ha fallecido en Sevilla el marqués de la Grañina, teniente de navio, retirado, y presidente del Círculo carlista de aquella provincia.

Ha sido nombrado magistrado de Palma el de esta Audiencia provincial D. Diego Carril.

Por el Ministerio de la Gobernación se ha resuelto que se fallen á la vez la exclusión de talla y la de defecto físico de los mozos cuando ambas circunstancias concurren en un solo individuo.

Ha cesado en su cargo el maestro auxiliar de la escuela superior de niños de esta ciudad D. Lorenzo Jón, por pasar á la escuela de Llansa (Gerona).

Desde hace varios días, esa brigada municipal que paga el pueblo, para que bien le sirva, se ocupa en desmontar varios solares inmediatos á la calle de la Estación, que son propiedad de un particular.

Tal abuso, que desde luego es digno de censura, resulta tanto más irritante, cuanto hasta el más miope ve el estado deplorable de nuestras calles, el abandono de los caminos vecinales y respira los miasmas de nuestras cloacas, mientras los empleados del municipio que tienen la obligación de corregir tales defectos se hallan ocupados en servir á un particular... si bien cobrando las quincenas en la depositaria municipal.

Y después que nos vengan ciertos caballeros que tosen fuerte, hablan récio y se las echan de formales, á

hablar de moralidad y de democracia, cuando ellos son los primeros en aprovecharse de la amistad del caciquismo para burlarse del pueblo y esprimir al contribuyente en beneficio propio.

Anteayer llegó al puerto de Alicante un vapor alemán, á bordo del cual hacía el viaje una pareja amorosa.

Ella abandonó á su acompañante, llevándose consigo una fuerte suma en metálico y varias alhajas de valor.

Se supone que la jóven ha realizado este acto con el propósito de volver al hogar, arrepentida de haberse fugado de él.

El día 20 de este mes embarcará en Buenos Aires con dirección á España la compañía Mendoza Guerrero, llegando á España, próximamente, el 12 de Octubre.

Terminadas las vacaciones, se han reanudado las clases en las escuelas públicas de esta ciudad.

El Centro Militar de la Corte ha contribuido con 1.000 pesetas á la suscripción iniciada en favor de la viuda é hijos de D. Isaac Peral.

El día 28 del pasado Agosto falleció en Benisanet D.^a María Aragon Gimeno, viuda de D. Tomás Font y Grau.

A los desconsolados hijos, y demás parientes de la finada, y en especial á su hija política D.^a Carmen Mauricio Navarro, les enviamos el testimonio de nuestro más sentido pésame.

R. I. P.

Después de recibir los Santos Sacramentos, ha fallecido en Gandesa el jóven alumno de este Seminario, donde cursaba el segundo de Teología, D. Trinitario Aragó Freixa, hermano de nuestro activo corresponsal en aquella ciudad.

La muerte del Sr. Aragó ha sido muy sentida por sus condiscípulos, entre los que gozaba de generales simpatías por su aplicación y excelentes cualidades morales que le adornaban.

Reciba su desconsolada familia y en especial su atribulada madre y hermano nuestro pésame más sentido.

R. I. P.

Ha fallecido en Calig don Carlos O'Callaghan, hermano del ilustrado canónigo de esta Santa iglesia Catedral, D. Ramón, y del ex-alcalde de Ulldecona D. Manuel.

Hacemos nuestro el dolor que hoy embarga á nuestros distinguidos amigos y le enviamos, así como al resto de su apreciable familia, nuestro más sentido pésame.

D. E. P.

El señor gobernador ha conminado con la multa de 150 pesetas á los alcaldes de Pradell é Irlas si en el plazo de ocho días no ingresan las atenciones de primera enseñanza.

¿Y el de Tortosa, Sr. Gobernador? ¿Es que acaso nuestro Municipio no debe una importante cantidad por primera enseñanza?

Ayer á la una de la tarde comenzó á cubrirse rápidamente el cielo, oyéndose al propio tiempo algunos truenos lejanos, anunciadores de una borrasca que probablemente descargaría en sitio no lejano de esta ciudad.

Aquí cayeron algunas gotas que apenas bastaron para aplacar el polvo de las calles.

Publicado ya el cupo que se exige del reemplazo para el año actual, creemos conveniente advertir que se halla abierto el plazo de dos meses para la redención del servicio militar á metálico, y que este plazo termina en 30 de Septiembre actual.

El gobernador civil de Barcelona, señor Sanz y Escartín, ha ordenado que por el arquitecto de aquella dependencia se practique una visita de inspección á la Plaza de Toros de dicha ciudad, con objeto de corregir las deficiencias que en ella se observen.

Suponemos que en Tortosa no seremos menos y que el digno Sr. Gobernador civil de la provincia, haciéndose cargo de la responsabilidad moral en que incurriría, si el día menos pensado ocurriese una catástrofe en nuestro circo taurino, imitará á su colega de Barcelona, ordenando que, á la mayor brevedad, se gire, por el Arquitecto provincial D. Ramon Salas, una visita de inspección á dicho edificio.

En la corrida de novillos celebrada anteayer en Riaza (Segovia), al intentar refugiarse en un burladero el diestro Isidoro Soto (Moyanito), fué alcanzado por un bicho y resultó con dos heridas graves.

Créese que morirá.

En el correo de la madrugada de ayer llegó á esta ciudad el vecino de La Figuera D. Pedro Domenech Jardí, contratado por la «Compañía Valenciana», constructora de pozos artesianos, que con tanto éxito viene trabajando desde hace algún tiempo en nuestra ciudad.

En breve comenzará sus tareas el Sr. Domenech en una finca enclavada en la partida de la Providencia, habiendo anunciado que antes del cuarto día brotará un abundante manantial de aguas en el sitio de la perforación.

Mucho celebraríamos que se realizaran las predicciones del Sr. Domenech.

El precio de los arroces parece que tiende á mejorar.

Segun noticias de Sueca, se cota en aquella población el alimonquili á 21 pecetas los 100 kilos, con tendencia al alza, y el Bombeta á 26.

Nuestro colega de Tarragona el *Diario del Comercio* escribe las siguientes líneas:

«La Provincia la emprende contra el diputado conservador, Sr. Gonzalez, es decir, contra el alfonsino de pura sangre y de abolengo, digámoslo de una vez, contra el único alfonsino que proclamaba en voz alta su dinastismo en plena Revolución de Septiembre.»

Aparte de que en la época que cita el colega tarraconense se hallaba el Sr. Gonzalez mas ocupado en... otros asuntos, que en luchar contra las co-

rrientes revolucionarias, si algun mérito hubiese contraído para considerarse, como monárquico, y algun derecho á ser respetado como consecuente en sus ideas, todo lo hubiera perdido en la ocasión presente, después de sacrificar, en aras de la conveniencia personal, toda su historia política, no solo uniéndose á un republicano para obtener un acta de diputado, sino permitiendo, ya que no puede impedirlo sin exponerse á quedar completamente solo, que ese enemigo declarado de las instituciones se halle convertido en dueño y árbitro de los destinos de Tortosa estando en el poder el partido conservador.

Ya ve nuestro apreciable colega el *Diario del Comercio* que, por mucho que diga *La Provincia*, nunca será bastante para evidenciar el daño que con sus complacencias políticas está causando á nuestro partido, D. Teodoro Gonzalez, de quien, por su actual manera de proceder, puede afirmarse que ni es conservador, ni tan siquiera monárquico.

El espada Reverte continúa mejor de su herida, abrigándose la confianza de que curará muy pronto si no ocurren complicaciones.

Va apareciendo la sensibilidad de la planta del pie, aumentando cada día, lo cual implica que se van normalizando las funciones del enfermo, el cual se encuentra muy animado.

Recordamos á los mozos del actual reemplazo, que si dejan de presentarse en los ayuntamientos respectivos á recoger los pases expedidos por la zona de reclutamiento, serán declarados prófugos con arreglo á la vigente ley de quintas.

Según leemos en un colega de Castellón, el martes último salió de aquella ciudad para Madrid el ilustrísimo Sr. Obispo de la Diócesis.

Lleve el Dr. Rocamora un feliz viaje.

Ha tomado posesión del cargo de vista de la aduana de Vinaroz D. Eduardo Mercader Bonaplata.

Por carta recibida de Filipinas se sabe que al apoderarse los yankees en el mes de Agosto último del poblado de Calamba, libertaron á 31 prisioneros españoles.

Los tagalos al huir se llevaron á ocho prisioneros.

Entre los prisioneros españoles de Calamba se hallaba nuestro estimado amigo el joven teniente de infantería D. Vicente Hermida, de quien hasta la fecha se ignora si pertenece al grupo de los libertados, ó si, por el contrario, continúa cautivo de los tagalos.

Por el rectorado se ha concedido permiso á la maestra de Pauls, D.ª Carmen Gonzalez, para tomar parte en las próximas oposiciones.

Asegúrase que tan pronto como la Corte abandone San Sebastián se declarará en estado de sitio toda la provincia de Guipúzcoa.

Los dos estuches de guardar alhajas ó sean 4.ª y 5.ª suertes, que se sortearon el domingo último en la librería de las Herederas de Luis Bernis, y que correspondieron á los números 5.480, y 19.296, han resul-

tado ser los agraciados, D. José Tallada Despaxs, de Tortosa, y D.ª Francisca Valdeperes Bel, de Tortosa.

«El Imparcial», se vende todos los días. Librería Voltes.

Segun noticias recientes de Roma, carecen de fundamento los rumores relativos al estado de salud del Papa.

La salud del Romano Pontífice no ha sufrido alteración alguna y sigue siendo satisfactoria.

Es deber de toda madre, si quiere ver á sus hijos sanos robustos y adquirir la *Denticina Oliveres*, pues haciendo uso de la misma ningun niño muere de la dentición y brotan fuertes dentaduras. Véase el anuncio en la cuarta plana.

EL CICLISMO EN FRANCIA

El ciclismo produce en algunos países un considerable beneficio... para el Tesoro público.

En Francia se recaudan anualmente cantidades no despreciables por los impuestos fijados á las bicicletas, bicis, triciclos, «tandems», etc.

El último año, el ingreso por este concepto se elevó á 4.859,644 francos. No se dirá, pues, que no tiene el ciclismo un fin positivo.

El número de bicicletas, triciclos y demás «artefactos» declarados en la administración era en el año 98 de cerca de 500 mil.

En un corto período el ciclismo ha progresado en Francia de una manera extraordinaria. En 1893 el número de máquinas declaradas era 203,026; en 1895, 259,084, y en 1898, de 483.414.

Hay que tener en cuenta que sobre este número había otro igual, cuando menos, de máquinas clandestinas, porque en Francia está también muy extendida la afición de no pagar al fisco cuando se le puede burlar.

El departamento donde mayor es el número de máquinas es el del Sena, donde hay registradas cerca de 95.000. Figuran después el del Seine-et-Oise, con 21,000; el del Norte, con 18,000, y el del Seine-et-Maine, con 13,000.

Aquella importante cifra de 4.858,64 francos que el ciclismo produce á Francia es demostración elocuente de su bondad. Además de este beneficio, se debe contar el que produce á la industria farmacéutica con el consumo de árnica.

LIBROS Y PERIODICOS

Alrededor del Mundo

Hemos recibido el número 15 de *Alrededor del Mundo*, semanario que trae una portada en color, por B. Luini, y contiene los siguientes artículos, casi todos ilustrados:

La feria y las navajas de Albacete, por *Fernando Franco Fernandez*.— Imprimir sin tinta; un progreso colonial.—Lo que es la nobleza rusa, por

el barón de *Urgern Sternbery*.—Nueva hipótesis sobre el cáncer.—Los «confetti» del próximo Carnaval.—Los animales melómanos: experimentos curiosos.—Los componentes magnéticos horizontales de la tierra en España.—Los baños de leche.—Intimidades de un autor festivo: el más desgraciado de los huéspedes, por *don Luis Taboada* (dibujos de Cilla.)—Otra raza de gigantes.—La belleza femenina: cuatro retratos de mujeres bonitas.—Correspondencia.—Las maneras de ajusticiar: como proceden los verdugos de distintos países.—La cabeza del toro: un pleito original, por *D. Rodrigo Soriano*.—Organismos que no envejecen: cuando empezó la vida.—Alcaides y golillas feroces: un alcaide contra el rey; un obispo ahorcado, por *D. Angel Stor*.—Hombres que gastan pulseras.—Savate y boxing: una combinación terrible.—La multiplicación con los dedos: para multiplicar de 20 para arriba.—Averiguador universal.—Libros recibidos. Y las interesantes secciones tituladas: Preguntas y respuestas. Escrito por el público. Recetas y Recreos, esta última con bonitos problemas.

24 páginas, 32 grabados.—20 céntimos número.

Nuevo Mundo

Nuevo Mundo publica esta semana una interesante información de Reverte. Plaza de Toros de Bayona; Reverte vistiéndose para ir á la corrida; en el ruedo; la cogida de Reverte; al ser conducido á la enfermería, y último retrato del diestro.

Estas interesantes fotografías, que reproducen los momentos más culminantes de la cogida, están hechas en la tarde del triste suceso.

Además contiene otras actualidades y trabajos artísticos y literarios; cubierta en color, y el *final de las Aventuras de Rougemont*.

Se vende en la librería de Voltes, Angel, 7.

CORREO DE MADRID

13 de Septiembre de 1899.

De Bilbao

Telegrafian de Bilbao diciendo que se espera en aquella capital la llegada de un batallón del regimiento de la Lealtad procedente de Santander; otro del mismo regimiento procedente de Orduña; un batallón del regimiento de Cuenca procedente de Vitoria y un escuadrón de caballería de Albuera procedente de Logroño.

Reina tranquilidad completa en aquella provincia.

Otro telegrama dice que, á consecuencia de la suspensión de garantías, han llegado á Bilbao un batallón del regimiento de la Lealtad, otro del regimiento de Cuenca y otras fuerzas.

El general Aguilar ha dictado varias disposiciones para mantener el orden.

Verdaderamente los biscaitarras estos últimos días mostrábanse envalentonados; pero se insiste en afirmar que la suspensión de garantías obedeció á los manejos carlistas.

Hoy ha sido detenido en Portugal un individuo que se dedicaba á reclutar gente para la formación, según decía, de un batallón llamado de movilización de Vizcaya, y creía grandes.

Dícese otros detalles de este hecho, pero no es posible transmitirlos.

Considérase sofocado el movimiento.

El Gobernador civil de Vizcaya ha conferenciado extensamente con personas influyentes de la capital, acordando no extremar los procedimientos ni resortes de represión durante el Estado de sitio por los perjuicios que puedan irrogarse á la industria y al comercio.

Se ha abierto una información para depurar los hechos ocurridos en el pueblo de Plencia, donde en una fiesta, en la cual tomó parte el Orfeón vizcaino y algunos vizcainos, habíase quemado la bandera española. Por lo pronto el Alcalde de Plencia ha consultado lo ocurrido.

Los carlistas

Dicen de San Sebastián que hace pocos días pasaron la frontera los señores Zanz, Ortis de Zarate y otros significados carlistas.

El objeto de estos viajes se dice que es el de conferenciar con D. Tirso Olazábal sobre la persona que ha de sustituir al marqués de Cerralbo.

Son pues infundados los rumores referentes á que estas idas y venidas de los mencionados personajes obedeciesen á cuestiones llegadas últimamente con un próximo levantamiento.

Fonda central del Jardín

DE

Pacull y Robert

Plaza del Pino, entrada por la del Beato Oriol, núm. 1

BARCELONA

Notablemente reformado este Gran Establecimiento en atención al crecido favor que le viene dispensando el público en general, reúne todas las comodidades propias de los Hoteles de primera categoría, conforme lo viene acreditando su numerosa clientela, tanto si astera como residente en la capital, que asiduamente le favorece.

Situado en un punto muy céntrico cerca de la Rambla del Gran Teatro del Liceo y Despachos Centrales de Ferro-carriles, cuenta con grandes comedores, salones para banquetes, bonitas y espaciosas habitaciones decentemente amuebladas para familias, timbres eléctricos en todos los departamentos, además de su gran Cocina Española Francesa.

Hospedajes á diario: 5 pesetas. Servicio á la carta y por cubiertos: á precios reducidos.

ZAPATERIA

“La Económica”

Se necesitan dos operarios que sepan su obligación, como tambien dos aprendices.

20, Angel, 20, Tortosa

Tortosa Imp. de F. Biarnés Cambios 3.

La gota y el reumatismo

El artrismo reconoce por causa el acumulo en exceso en la sangre de ácido úrico. El reumático y gotoso, aun cuando al parecer demuestra salud, no por eso deja de sufrir por la perturbación en el funcionalismo de sus órganos con aquel veneno en su torrente circulatorio. El abandono de tales enfermedades sin un tratamiento racional, acarrea la muerte. Trabajos incansables sobre estas dolencias nos llevaron a conseguir un preparado especial que aplicado por el procedimiento *cataforesis* se introduce en el torrente circulatorio destruyendo el exceso de aquel ácido tan nocivo. Teniendo en cuenta sus brillantes resultados y que no todos los enfermos pueden concurrir en Madrid a nuestra consulta, la hemos preparado en forma de líquido para poderse administrar en gotas que es el antidiscrático del doctor Sebleuh las cuales, careciendo de mercurio, sales de potasio y de principio alguno peligroso para el organismo, constituyen un verdadero depurativo, con cuyo empleo constante y ayudadas de la acción local de la pomada anti-reumática, Busacca, se obtiene la curación. De venta en todas las farmacias. Consulta gratuita por correo y en el Consultorio Médico Internacional, Arenal, 1.—Madrid.

Importantísimo

á los industriales todos, pobres y ricos

¿Queréis alcanzar pronto y honradamente fortuna y crédito?

Adquirir EL TALISMAN, que se remite por correo, enviando dos pesetas en sellos de correos de á 15 centimos de peseta ó letra de fácil cobro á D. J. B. CLARA.

Calle de la Universidad, 35 y 37
BARCELONA

PILDORAS DE RIAZA

DE

PEREZ NEGRO

Recomendadas por médicos y enfermos como la mejor preparación que se conoce para curar las fiebres intermitentes, ya sea TERCIANAS, CUARTANAS Y COTIDIANAS.

¡Veintiocho años de éxito!

Cajas con 80 y 40 pildoras, 5 y 3 pesetas.

De venta en todas las mejores farmacias de esta provincia, y en la Sociedad Farmacéutica Española de Barcelona; remitiéndolas también directamente su autor previo pago de su importe sin aumento de precio desde cualquier punto que se pidan.

Farmacia de PEREZ NEGRO, Ruda, 14.—MADRID.

HOTEL UNIVERSAL

DE

SALETA Y MALÉ

20, SAN PABLO, 20

(frente al Gran teatro del Liceo)

BARCELONA

Este acreditado Establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y del Comercio, reúne todas las comodidades, grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura; salón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y francesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.

Precio del hospedaje: desde cinco pesetas diarias.—Servicio á la carta.—Habitaciones con ó sin asistencia.

Intérpretes á la llegada de los trenes y vapores.



Interesante á los Herniados Trencats

Muchos herniados no dan importancia á las hernias que sufren, porque no les molestan, conformándose con llevar un mal braguero que les perjudica. Pues, como es sabido, toda hernia mal tratada puede ocasionar infinidad de alteraciones en el organismo humano, convirtiéndose en graves enfermedades que ponen en peligro la salud y la vida del herniado.

Para evitar complicaciones, las eminencias médicas recomiendan el indispensable uso del *Braguero óptimo hernial Vives*, aparato medicinal electro-magnético, con patente de invención, único en el mundo aplicado según prescripción facultativa.

La casa *Vives* cuenta con personal facultativo autorizado por la ley para el tratamiento de las hernias. ¡Ojo con los charlatanes y falsificadores que van recorriendo poblaciones á caza de incautos, explotándolos miserablemente.

Venta, consultas y encargos en casa nuestro representante Dr. Alemany, calle de la Rosa, núm. 14—TORTOSA.

El mejor tónico reconstituyente contra la anemia, escrófula, raquitismo, tuberculosis y convalecencias.



DESARROLLO INFANTIL
A LOS 8 y 9 MESES

SALVACION DE LOS NIÑOS

Denticina Oliveres

INFALIBLE

Facilita la *Baba* á los niños durante el período crítico de su dentición y ningún niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonía; brotan fuertes dentaduras, reaparece la *Baba*, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura fácilmente la calentura; mata los lombrices, *Cuchis*, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

La *Denticina Oliveres*, usándola los niños en estado de salud, según las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la *Baba*.

Venta al por mayor y menor: Enrique Carpa, Droguería, TORTOSA

VALE LA CAJA GRANDE 2 PESETAS.

» » » PEQUEÑA 1 »

CUIDADO CON LAS IMITACIONES Y FALSIFICACIONES

COLEGIO "LEON XIII"

de 1.ª y 2.ª enseñanza y carreras de facultad

Claudio Coello 55, Barrio de Salamanca

Local construido exprefeso (especial para internos)

Este higiénico y espacioso Centro cuenta con patio para recreo, Galería de cristales para los días lluviosos, Magnífico Gimnasio y completos Gabinetes de Física, Química é Historia Natural.

Diez y seis profesores todos titulados y prácticos en la enseñanza, como se demuestra por las brillantes calificaciones que obtienen por los alumnos en los exámenes oficiales consiguiendo mas del 40% de sobresalientes sin ningún suspenso.

Un ilustrado sacerdote explica los sábados las verdades más sublimes de nuestra Sacrosanta Religión; siendo frecuentes las conferencias de moral y los actos de Confesión y Comunión.

Se admiten internos en condiciones ventajosas para las familias, cuyos honorarios son convencionales y según los servicios que reclamen del Establecimiento.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

Sándalo Pizá

MIL PESETAS

al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Gran Concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suex de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco, 14 reales.

PAPELERIA

DE

Francisco Biarnés

Calle de la Ciudad y Pasaje Franquet.—TORTOSA

En este Establecimiento, montado á la altura de los mejores en su clase, hay un completo y variado surtido de OBJETOS DE ESCRITORIO, PAPELERIA y ESTAMPERIA, Libros de primera enseñanza y material para las escuelas, Juegos de libros para el comercio, Libretas, Índices, Bibliografías, clase extra y económicos, Copiadores de cartas dobles y sencillos, Libros y libretas de todas clases y tamaños, Resmillería, Sobres blancos y de color, Estuches de papel con 50 cartas. La misma clase, de lujo, Tarjetas comerciales y de visita, Tinta negra y de copiar, Botellas de goma líquida, Lapiceros especiales para escritorios, Raspadores, Cortaplumas, Reglas, Cartabones, Gomas para borrar, Mangos de pluma de todas clases, Estuches para dibujo, Cajas de pintura, Cuchillos, Encuadernadores, Secafirmas, Cuchillos para el papel, Escritorios de metal y porcelana, Tinteros de todas clases, elegantes Pisapapeles, Aparatos para hacer inviolable la correspondencia, Salvaderas, Estampas y Fotografías religiosas en cristal y porcelana, Paquetes de tinta en polvo, Cuentos para niños, etcétera, etc.

También se timbran sobres, papel comercial, tarjetas de visita y tarjetones, á precios sumamente económicos y con prontitud y esmero.

LICOR DE FIBRINA Y CARNE LÍQUIDA RICHARD

De venta en todas las farmacias. Depósito al por mayor: Farmacia del Dr. Calleja, Plaza de Santa Ana, núm. 3, frente á la Catedral.